

MONTERREY A OCTAVOS DE FINAL

Rayados golean 4-0 a Urawa Red Diamonds, de Japón, en el Mundial de Clubes 2025 para estar calificados a octavos de final en el grupo E; enfrentarán a Borussia Dortmund de la Bundesliga alemana **INFORMACIÓN 1C**



REALIZAN SORTEO VECINO CUMPLIDO

Este miércoles, el ayuntamiento de Oaxaca de Juárez realizó el sorteo Vecino Cumplido; participan 46,569 contribuyentes del predial y 6,144 de Comercio establecido; los premios se entregarán el 4 de julio **INFORMACIÓN 8A**



SE MANTIENE AUTONOMÍA DEL INE: CSP

La presidenta Claudia Sheinbaum descartó que su gobierno tenga intención de eliminar la autonomía del INE, luego de proponer una reforma electoral para revisar el uso de los recursos públicos **INFORMACIÓN 7A**



el IMPARCIAL



El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXXII / NO. 27,291

JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

www.imparcialoaxaca.mx

REPORTA SNIEG 45 ACTOS DE CORRUPCIÓN CADA HORA

Oaxaca, quinto estado más corrupto: IMCO

87% de ciudadanos coincide que "es frecuente o muy frecuente" el cohecho para obtener trámite o servicio

PEDRO SILVA ALANIS

A partir de un análisis de Instituto Mexicano de la Competitividad (IMCO) difundido en el documento Índice de Competitividad por Estados 2025, de cada 100 oaxaqueños mayores a 18 años, 87 coinciden en que las prácticas corruptas en Oaxaca "son frecuentes y muy frecuentes".

El sondeo, que se realizó entre la población urbana con mayoría de edad, sin duda es una traba o dique a la competitividad del estado, pues la percepción es que se debe pagar por realizar algún trámite o servicio.

De acuerdo con el Foreign Corrupt Practices Act (FCPA) en Latinoamérica, en un documento liberado en 2017, México es un país de muy alto riesgo en temas de corrupción.



De acuerdo con un estudio del IMCO, de cada 100 oaxaqueños consultados, 87 coinciden en que las prácticas corruptas en Oaxaca "son frecuentes y muy frecuentes".

En el caso de Oaxaca, es el quinto estado más corrupto a partir de la revisión de las fichas estatales publicadas por el IMCO. Son más corrompidos, a consideración de la población, en orden descendente: Chiapas, Ciudad de México, Michoacán y Puebla; Oaxaca está "empatao" en 87% de la población que señalan estados corruptos al igual que en Baja Califor-

nia, Guerrero, Estado de México, Morelos, Nuevo León y Tabasco.

Una consulta realizada por EL IMPARCIAL al Catálogo Nacional de Indicadores del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica (SNIEG), indica que en 2023 las personas que debieron realizar un trámite en la entidad, en al menos en 397 mil 129 casos se debió efectuar

un pago o hubo corrupción por parte de algún o algunos funcionarios.

De este documento se desprende, de acuerdo con las cifras del Inegi, hay al menos 1 mil 88 casos de corrupción al día en algún punto, oficina pública o con algún funcionario público de Oaxaca, lo que da un promedio de 45 casos de corrupción cada hora!

INFORMACIÓN 3A

YADIRA SOSA

EL INCREMENTO de enfermedades respiratorias por los cambios bruscos de temperatura en los últimos meses, generaron un aumento del 3.88% en los precios de antigripales en la entidad oaxaqueña, de acuerdo al Índice Nacional de Precios al Consumidor del Inegi.

El incremento este año es superior al 3.68% reportado en 2024, también de enero a mayo, sobre todo en la presentación infantil y en las farmacias de venta de medicamentos de patente.

Con las últimas lluvias y el aumento de resfriados, los precios de antigripales muestran otro incremento de dos a tres pesos, con frascos de más de 120 pesos o caja de tabletas de 100 pesos.

En farmacias de medicamentos genéricos, los precios de antigripales van de los 45 a los 75 pesos, según la presentación y del grupo de edad

Aumentan precios de antigripales en casi 4%



NOTIFICAN SEIS MUERTES POR COVID-19 E INFLUENZA

Oaxaca reportó sus primeras cuatro muertes por Covid-19 y dos por influenza en lo que va de 2025, de acuerdo a la reciente actualización epidemiológica de la Secretaría de Salud federal.

INFORMACIÓN 3A

para el cual va dirigido.

En lo que va del año, el sector salud de Oaxaca tiene un registro de 276 mil 856 infecciones respiratorias agudas, de las cuales, 117 mil 914 han sido en hombres y 158 mil 942 en mujeres.

El registro de este año presentó un ligero incremento a diferencia de 2024 en el mismo periodo, cuando se contabilizaron 271 mil 695 atenciones médicas por infecciones respiratorias agudas.



ACUSA EU A VECTOR, CIBANCO E INTERCAM DE NARCOLAVADO

El Departamento de Tesoro de Estados Unidos lanzó el primer dardo contra el sistema financiero mexicano al señalar a tres instituciones: CIBanco, Intercam y Vector de facilitar el lavado de dinero asociado al tráfico de fentanilo y otros opioides sintéticos, por parte de cárteles de la droga. Alfonso Romo Garza, quien fue jefe de la Oficina de la Presidencia al inicio del sexenio de Andrés Manuel López Obrador, es fundador de Vector, uno de los bancos señalados por presuntamente lavar dinero de los grupos del crimen organizado.

INFORMACIÓN 7A

Fiscal de EU pone a México en lista de "adversarios" junto a Irán, China y Rusia

AGENCIAS

WASHINGTON.- PAM Bondi, fiscal general de Estados Unidos, colocó a México entre los países considerados enemigos, junto con Irán, China y Rusia.

Durante una comparecencia en el Capitolio este miércoles, la procuradora sorprendió al incluir a México en una lista de "adversarios extranjeros".

La funcionaria fue cuestionada sobre cuestiones de seguridad nacional, en particular sobre la situación en Irán.

En respuesta a una pregunta del senador republicano Lindsey Graham, Bondi defendió la política exterior del presidente Donald Trump, y en ese



Pam Bondi, fiscal general de Estados Unidos.

contexto afirmó:

"Donald Trump lo ha dicho alto y claro: no nos dejaremos intimidar y mantendremos a Estados Unidos a salvo gracias al liderazgo del presidente Trump. No solo de Irán, sino también de Rusia, China y México.



ILEGAL, COBRO A CICLISTAS

A raíz de la denuncia de ciclistas, a quienes se les estaba exigiendo un pago de 50 pesos por parte del comisariado de Bienes Comunales de Tlalixtac de Cabrera para transitar en el Camino de Juárez, el Gobierno del Estado confirmó que este cobro es ilegal.

INFORMACIÓN 5A

OPINIÓN

ESCAPARATE POLÍTICO

FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

LAS PLUMAS DEL TECOLOTE

HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

EL CALLA'O NO CABE DUDA, EN MÉXICO TENEMOS UNA ATENCIÓN MÉDICA COMO EN DINAMARCA, SOBRE TODO EN EL ISSSTE

EDICIÓN: 20 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS





Hay besos que en los labios dejan huellas como un campo de sol entre dos hielos”
Gabriela Mistral



DE FRENTE Y DE PERFIL

RAMÓN ZURITA SAHAGÚN

CISMA EN EL PRI

“Éramos muchos y parió la abuela”, con esa simple frase evocadora del lenguaje popular mexicano se dibuja lo que sucede en el ámbito político.

Los partidos políticos no parecen llenar las expectativas de los ciudadanos, por lo que la presencia de los electores en las urnas es cada día menor.

Con todo y ello decenas de organismos buscan su constitución en partido político, llenando los requisitos que les obliga el INE.

En enero próximo quedará definido si hay nuevos partidos políticos con registro condicionado para la elección de 2027.

Sin embargo, hay otros que no aspiran a eso (por lo pronto), pero buscan la motivación ciudadana, para que sea más participativa.

Un grupo de priistas que no pretende renunciar al PRI se constituyó en asociación civil, ya que es imposible solicitar registro como partido político, lo que solamente se puede hacer al año siguiente de los comicios federales.

Entre sus principales propósitos se encuentra vencer la indiferencia de la ciudadanía, hacerla más participativa y mostrar que hay otras opciones.

El grupo lo forman principalmente personajes que han militado en el PRI durante décadas y que ahora se quejan del manejo que viene haciendo la dirigencia

nacional, con la que no están de acuerdo, aunque pretenden invitar a militantes de otros partidos y sensibilizar a los electores, principalmente a los sectores que más alejados se encuentran como son los jóvenes, los universitarios y las amas de casa.

La gota que derramó el vaso para que esos priistas estén buscando y ofreciendo nuevas opciones fue la designación de Cristina Ruiz como presidenta del partido tricolor en el Estado de México.

La inconformidad parte de las formas, las que consideran no fueron las adecuadas para seleccionar la dirigencia estatal.

Alejandro Ozuna, exsecretario de Gobierno y exalcalde de Toluca; Ricardo Aguilar, ex diputado federal, exdirigente estatal del PRI y exsubsecretario de Agricultura y Carolina Monroy, ex diputada federal y exdirigente nacional del PRI, son la cabeza de este nuevo movimiento que de tener éxito podría ser la tumba del PRI en Edomex.

Siendo el Estado de México la principal fuente de sufragios del Revolucionario Institucional, el golpe sería demoledor para el organismo político.

El millón 800 mil votos obtenidos por el PRI en la pasada elección local, donde triunfó la morenista Delfina Gómez, pasaría a la historia como la última votación copiosa para el tricolor.

#ASÍLO TUITEARON



epigmenio ibarra
@epigmenioibarra

No defienden la democracia; la desprecian. No se alzan frente a un “gobierno autoritario”; se alzan vs la voluntad ciudadana expresada en las urnas. No son “críticos” ni hacen periodismo; hacen montajes, mienten, calumnian impune, descarada, compulsivamente...



Claudia Sheinbaum Pardo
@Claudiashein

En México hay libertad de expresión. No hay censura.



Sin Censura
@VicenteSerrano

@LillyTellez dice que el Gobierno por sus p1st0l4s va a revisar los celulares y podrán ver todo lo que hacemos... ¿Espiar, para eso #garcíaluna o ya se te olvidó Lilly?



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos cómo @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

SE FORMAN BACHES EN EL PERIFÉRICO

Wooo otra alberca o chapoteadero.

Lorena Cruz

Eso no es nada, en dónde empieza la carretera nueva a Monte Albán hay unos baches enormes.

Jacob García Martínez

En estas fiestas de la Guelaguetza, Oaxaca te espera con sus BACHES ABIERTOS.

Rolando Rodriguez

#LAFOTODENUNCIA



¿Y LOS BACHES PARA CUÁNDO?

Así se encuentran los baches en el Periférico, una de las arterias más transitadas de la ciudad en donde diariamente circulan autobuses y colectivos.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!



951 153 7210

el IMPARCIAL
El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 27,291

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO
DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO

HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ
DIRECTOR EDITORIAL

GONZALO CARRERA PINEDA
COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10:00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:
Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Savinión 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450

El hongo que mató a los excavadores, prometedor compuesto anticancerígeno

AGENCIAS

Un equipo de investigadores liderados por la Universidad de Pensilvania (Estados Unidos) lograron convertir ‘Aspergillus flavus’, un hongo conocido por su toxicidad y vinculado a muertes en excavaciones de tumbas antiguas, en un “prometedor” compuesto anticancerígeno que abre “nuevas fronteras” en el campo de los medicamentos antifúngicos.

“Los hongos nos dieron la penicilina (...) Estos resultados demostraron que aún quedan muchos más medicamentos derivados de productos naturales por descubrir”, afir-

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



mó la autora principal del estudio y profesora asociada del programa Penn Compact de la Universidad de

Pensilvania, Sherry Gao. ‘Aspergillus flavus’ provocó una serie de muertes prematuras entre los equipos de excavación que entraron en la tumba del rey Tutankamón en la



década de 1920, y entre aquellos que hicieron lo propio en el sepulcro de Casimiro IV en Polonia durante la década de 1970. Ahora se ha convertido en la “fuente improbable de una nueva y prometedor” terapia contra el cáncer, según los investigadores.

#EFEMÉRIDES

- 1811 Son fusilados los insurgentes Ignacio Allende, Juan Aldama y José Mariano Jiménez, caudillos del movimiento de Independencia.
- 1910 Porfirio Díaz y Ramón Corral son declarados presidente y vicepresidente de México para el periodo 1910 – 1916.
- Día Internacional en Apoyo a las Víctimas de la Tortura.

#DIVISAS

| DÓLAR USA | |
|------------------|----------|
| COMPRA | VENTA |
| \$ 18.34 | \$ 19.40 |
| EURO | |
| COMPRA | VENTA |
| \$ 21.73 | \$ 22.32 |
| DÓLAR CANADIENSE | |
| COMPRA | VENTA |
| \$ 13.78 | \$ 13.80 |

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL



8A capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

DESAPARECEN LOS CESTOS DE CARRIZO

Insuficientes, papeleras en el Centro de Oaxaca

Desde hace meses, en el Zócalo y en la Alameda han sido retirados los cestos con los que se sustituyó en su momento a las papeleras

LISBETH MEJÍA REYES
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

Ante el próximo arribo de turistas por las vacaciones de verano y las fiestas de Guelaguetza, el municipio de Oaxaca de Juárez vuelve a enfrentar la falta de papeleras y otros contenedores para que la población local y visitante pueda depositar sus residuos de paso.

Además de que en los últimos meses también desaparecieron los cestos de carrizo que se habían usado en los últimos meses en el Zócalo y en la Alameda de León.

Los pocos depósitos se ubican en la calle Bustamante y alrededores, aunque son menos que los de hace un año y en muchas ocasiones ter-

minan siendo empleados como basureros de hogares o de comercios y no para lo cual fueron pensados: los residuos de paso.

A la falta de contenedores para residuos se suma también la poca o nula educación ambiental entre la población local y visitante, ya que los desechos terminan siendo arrojados o abandonados en las calles, en las rejas de los inmuebles, en los macetones de concreto del programa Oaxaca Camina e incluso en las jardineras y fuentes generando focos de infección y mala imagen.

Estas prácticas han orillado a que algunos comerciantes y habitantes coloquen carteles en los macetones para advertir de que no son basure-

ros o de que hay multas para quienes incurran en estas actitudes.

De acuerdo con el ayuntamiento capitalino, actualmente se recolectan alrededor de 450 toneladas de desechos a diario. Sin embargo, para las temporadas vacacionales como la próxima de Guelaguetza, se estima que se generen 135 toneladas de desechos extras al día.

La falta de contenedores se enmarca en una problemática que desde octubre de 2022 atraviesa la ciudad de Oaxaca ante la falta de un relleno sanitario, desde el cierre definitivo del que operó por 40 años en la Villa de Zaachila.

Víctor Romero, secretario de Servicios Veci-



Se estima que la próxima temporada de Guelaguetza dejará 135 toneladas de desechos extras al día.

actualmente la ciudad lleva entre 480 y 520 toneladas de residuos al Centro de Transferencia Temporal en Santa Cruz Xoxo-

cotlán, uno de los avances que consideró a raíz de la crisis de la basura. Además de destacar que con este nuevo espacio se

ha liberado el playón del río Atoyac, el cual operó como zona de transferencia temporal para la ciudad a raíz de la crisis.

En los últimos años, la cifra de quienes han pagado a tiempo su impuesto predial en la capital ha pasado de 38 mil a poco más de 46 mil

LISBETH MEJÍA REYES
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

ESTE MIÉRCOLES, el ayuntamiento de Oaxaca de Juárez realizó el sorteo Vecino Cumplido, enfocado en las y los contribuyentes del predial y del comercio establecido que cumplieron con sus obligaciones en el primer trimestre del año y que no tenían adeudos de años previos.

De acuerdo con el corte presentado en el sorteo, pudieron participar 46 mil 569 contribuyentes del predial y 6 mil 144 de Comercio establecido. En cuanto al predial, el número de personas que pagaron a tiempo es la más alta de los últimos años, al pasar de casi 38 mil en el 2022 a aproximadamente 42 mil en el año 2023, alrededor de 44 mil en el 2024 y, actualmente, más de 46 mil.

El sorteo fue realizado en el segundo patio del Palacio Municipal ante una representación de la Secretaría de Gobernación para dar fe y legalidad del evento.

De acuerdo con lo señalado en el sorteo, los premios se entregarán el 4 de julio próximo en el Palacio Municipal. Además de que los resultados serán publicados y

CONTRIBUYENTES QUE PAGAN A TIEMPO Celebra Ayuntamiento sorteo Vecino Cumplido



Los premios se entregarán el 4 de julio próximo en el Palacio Municipal.



El sorteo fue realizado ante una representación de la Secretaría de Gobernación.

podrán ser consultados en los siguientes días en dos diarios de circulación estatal, así como en las redes sociales del ayuntamiento.

Este miércoles, tras ser incluidos sus folios en una tómbola, algunos de los ganadores mencionados fueron: Leticia García Méndez, ganadora del vehículo Versa 2025. Este premio fue por concepto de pago del predial.

Asimismo, se sortearon 5 motocicletas que se ganaron igual número de personas y empresas, entre estas Coopera-

tiva Acreimex, Pan Integral Fidel y Hotel Huautla de Oaxaca.

Otros premios fueron teléfonos iPhone, que se ganaron 10 personas y empresas.

De los 89 millones de pesos que se habían estimado recaudar, según la ley de ingresos 2025, el ayuntamiento de Oaxaca de Juárez ha recibido 113 millones 278 mil pesos por parte de las y los contribuyentes durante el primer trimestre del año. Esto de acuerdo con el Estado Analítico de Ingresos.



SI VIENES A PUERTO ESCONDIDO

SEGURO COMERÁS MUY RICO EN

SHA UN MUNDO LLENO DE SABORES



ENCUÉTRANOS EN CAMINO A CARRIZALILLO, FRACC. RINCONADA, PUERTO ESCONDIDO.

SÚPER DEPORTIVO

Editora: BIANCA ROBLES GARCÍA / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

superdeportivo@imparciallinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3175



¡LE LLEGÓ EL KARMA!

MARTÍN ANSELMÍ: CON PIE Y MEDIO FUERA DEL PORTO

El entrenador argentino regresó a Portugal y fue increpado por decenas de fanáticos de Los Dragones

INFORMACIÓN 4C



Monterrey se convierte en uno de los dos representantes de Concacaf que siguen vivos en el torneo internacional.

¡CON MUCHA AUTORIDAD!

RAYADOS GOLEA Y AVANZA A OCTAVOS

La Pandilla de Monterrey es el único equipo mexicano con vida en el torneo internacional a nivel de clubes

AGENCIAS

Rayados de Monterrey cumplió con su obligación y lo hizo con autoridad. El equipo regiomontano goleó 4-0 al Urawa Red Diamonds de Japón para sellar su pase a los Octavos de Final del Mundial de Clubes 2025. Con este resultado, los albiazules clasifican como segundos del Grupo E y ahora se medirán al Borussia Dortmund el próximo

martes en Atlanta.

Desde los primeros minutos, Rayados mostró hambre y determinación. Sabían que solo la victoria —y con una buena diferencia de goles— los pondría en la siguiente ronda, y salieron a buscarla sin titubeos. Apenas al minuto 14, Nelson Deossa abrió el marcador con un derechazo potente desde fuera del área. El colombiano no lo pensó dos veces y colocó la pelota lejos del arquero japonés para el 1-0.

Con la envión anímica del gol, Monterrey fue por más. Urawa lucía completamente superado ante la intensidad y precisión del equipo mexicano. En una jugada a velocidad, Rayados aprovechó un contragolpe perfecto: Berterame recibió dentro del área y

definió de derecha para el 2-0, aumentando la presión sobre el rival asiático.

El vendaval regió no se detuvo. Poco antes del descanso, apareció Jesús "Tecatito" Corona para marcar el tercero. El extremo repitió la fórmula del primer gol: un disparo de media distancia con la pierna derecha que terminó en el fondo de las redes. Monterrey se fue al entretiempo con una ventaja sólida y una actuación dominante.

Para el segundo tiempo, Rayados supo manejar el partido. Bajaron el ritmo, controlaron la posesión y evitaron riesgos innecesarios.

Domènec Torrent optó por darle minutos a jugadores jóvenes como Iker Fimbres, Gerardo Arteaga y Roberto de la Rosa, bus-

cando refrescar al equipo sin perder el orden.

La más clara del complemento fue precisamente para De la Rosa, quien al minuto 80 recibió un pase perfecto de Berterame, pero no logró concretar frente al arquero. Fue una oportunidad clara que pudo aumentar aún más la goleada, aunque no empañó la actuación colectiva del equipo.

Al 90, Urawa reaccionó y anotó el gol de la honra gracias al tanto de Thiago Santana, pero el árbitro lo invalidó por posición adelantada.

En la compensación Berterame se encontró con un rebote en el área grande y simplemente empujó el esférico que puso el 4-0 como marcador final.



EN EL BOSQUE EL TEQUIO

JAIME PONCE IGNACIO GANA LA CARRERA DEL DÍA DEL PADRE

Cerca de 300 atletas acudieron al llamado, y al filo de las 08:00 horas se dio el banderazo de salida

INFORMACIÓN 3C



FUTBOL DE LIGA TDP

ANUNCIAN REGRESO DE DRAGONES FEMENIL

El conjunto oaxaqueño participará en la Copa de la Liga TDP femenil en Guadalajara, del 21 al 26 de julio

INFORMACIÓN 2C

El conjunto italiano se impuso y avanza como primer lugar del Grupo del Grupo E

¡No hubo pacto! Inter de Milán vence a River Plate y los elimina

AGENCIAS

A OCTAVOS de Final. Inter dio un paso firme en el Mundial de Clubes al ganar 2-0 sobre River Plate y consolidarse como líder del Grupo E. El equipo italiano logró la victoria con goles de Francesco Pio Esposito y Alessandro Bastoni.

Los Nerazzurri buscaron imponer condiciones. Lautaro Martínez estuvo cerca de abrir el marcador con un potente disparo, pero Marcos Acuña apareció oportunamente para desviar el balón y mantener el cero en el arco millonario.

La balanza se inclinó al minuto 66, cuando Lucas Martínez Quarta vio la tarjeta roja tras una falta sobre Hen-



River Plate se va del Mundial de Clubes en la fase de grupos.

rikh Mkhitaryan, quien se enfilaba solo hacia el gol. La expulsión dejó a River con diez hombres, situación que Inter supo capitalizar.

Fue hasta el minuto 72 cuando Francesco Pio

Esposito rompió el empate, enviando el balón al fondo de las redes tras una jugada bien trabajada por el conjunto nerazzurro.

Para el 90+3, apareció Alessandro Bastoni, quien fue uno de los jugadores

más activos en el terreno de juego, selló el pase a la siguiente ronda. Con esta victoria, Inter se perfila como uno de los favoritos en el certamen, mientras que River Plate quedó eliminado.

GORRA VASCONCELOS

Algo termina... y tendrás un gran recuerdo. "La última gorra del Vasconcelos".
Edición especial - YA DISPONIBLE EN GUERREROS STORE - Plaza de calzoncillos

#LAGUERRACOMIENZA

CONTINUAN LAS PROMOCIONES
VE MIERDES A JUEVES
EN TAQUILLA

10
RAZONES PARA VERME EL TIEMPO

1. Vivir la pasión.
2. Comer rico.
3. Gritar en familia.
4. Sentir la emoción.
5. Aplaudir con fuerza.
6. Reír con amigos.
7. Disfrutar el juego.
8. Apoyar al equipo.
9. Cantar con todo.
10. Pasarla increíble.



EL MANGO

Es una fruta deliciosa y nutritiva con numerosos beneficios para la salud. Es una excelente fuente de vitaminas A y C, así como de fibra, que contribuyen al buen funcionamiento del sistema inmunológico, la salud de la piel y la digestión.



■ Muy felices estuvieron sus amistades por compartir este día con la cumpleañera.



■ Para celebrar un año más de vida de Magda Morales se organizó un ameno festejo que reunió a sus grandes amigas.

AMENA CONVIVENCIA

Mañanitas para Magda

Sus amigas dedicaron un momento para apapachar y consentir a la cumpleañera

FOTOS: RUBÉN MORALES

Con un riquísimo desayuno, Magda Morales festejó un año más de vida en compañía de sus amistades, quienes se dieron cita en un reco-

nocido restaurante de la zona norte de esta Verde Antequera.

Entre los asistentes, el lente de ESTILO OAXACA pudo captar a Alma Nicolás, Magali Dulce, Alicia Ascencio, María Elena López Bretón, Ivonne Granados, Iris Gar-

cía Muñoz, Anais Guinea, Magali González, Dulce María Palacios, Emma Romero y Maye González.

La festejada se mostró muy alegre al lado de sus invitados, quienes aprovecharon la ocasión para mostrarle sus afectos. Luego de la degusta-

ción de los alimentos, se entonaron las tradicionales Mañanitas y partieron un rico pastel de cumpleaños.

El festejo culminó no sin antes agradecer a las presentes todas sus atenciones y su presencia en este día tan especial.



■ La festejada se mostró muy alegre al sumar un año más a su calendario personal.

EN ESCENA

Conquista el Grupo Fantasía el gusto de los oaxaqueños

REDACCIÓN/ EL IMPARCIAL

Fundado en la comunidad rural de Rancho Nuevo, municipio de Santa María Chilchotla, estado de Oaxaca el Grupo Fantasía se ha posicionado en el gusto de los oaxaqueños a través de los años.

Antes de ser Grupo Fantasía, pasó por otras etapas, desde ser unos niños jugando a ser músicos hasta que el papá de estos niños Román López Jiménez decide fundar una agrupación llamada Centinela Tropical, allá por los años 1994-1995, siendo los integrantes: Román López Jiménez (D.E.P) como director y guitarrista; Gregorio (Goyo) López Peralta en los teclados y segunda voz; Eduardo (Edy) López Peralta en la batería y primera voz; Roberto Díaz Estada en el bajo y José Luis (Pepe) López Peralta en el güiro.

Trabajan con ese nombre durante dos o tres años bajo la dirección de su fundador y padre, amenizando fiestas particulares y patronales de los pueblos vecinos, hasta la salida de su fundador por cuestiones de trabajo, dejando la responsabilidad y rumbo de la agrupación a sus hijos...

Grupo brisa y recuerdo En 1999, ya bajo la dirección de Goyo López, pasan por una breve etapa en la que se unieron al

proyecto otros integrantes con quienes se decide cambiar el nombre de la agrupación a Grupo brisa y recuerdo, nombre que se usó por menos de un año, tras la salida de estos nuevos integrantes...

GRUPO FANTASÍA SHOW

Es así como nuevamente del 2000 al 2001 quedan solos los integrantes de la dinastía López, y sin dudar siguen el legado que les dejó su señor padre y con ayuda de sus familiares renoman nuevamente a la agrupación, tras pedir la opinión de familiares y vecinos cercanos el nombre elegido es Grupo Fantasía Show siendo sus únicos integrantes: Gregorio López Peralta en los teclados y segunda voz; Eduardo López Peralta en el bajo y primera voz y José Luis López Peralta en la batería y percusiones.

Con el apoyo de los colegas Freddy Gabriel y sus teclados continúan haciendo sus presentaciones... un par de años más tarde se une a la agrupación Erik Estrada Díaz en el güiro y después pasando a las percusiones tras la entrada de Miguel Martínez Rodríguez, quien después de un breve paso por la agrupación decide salirse, y tiempo después llega a la agrupación uno de los sobrinos de nombre Miguel Ángel Díaz López, a quien se instruye y toma como instrumento las percusiones allá por el año 2005-2006.

GRUPO FANTASÍA

Y por otro breve lapso se integra Víctor Cortez en la animación, pero tras un tiempo estos dos últimos abandonan al grupo. Cabe recalcar que en este periodo se hizo un cambio al nombre de la agrupación y pasó de ser Grupo Fantasía Show a ser Grupo Fantasía.

Posteriormente en 2014 se viene la integración del primero de la nueva generación de la dinastía Gregorio Giovanni López Díaz en el güiro, posteriormente por los años 2019-2020 se integran otros dos miembros de la nueva generación trayendo nuevos cambios en la agrupación con la rotación de algunos instrumentos.

Después de varios años, la agrupación ha tenido gran aceptación en toda la región y en el público, por lo cual en este 2025 a partir de junio, han decidido hacer cambios en la alineación, incluyendo instrumentos de viento, para así darle un cambio a música que interpretan, y ya de lleno con la tercera generación de músicos de La Dinastía López, quedando integrada de la siguiente manera:

Gregorio López Peralta en los teclados y segunda voz; Eduardo López Peralta en el bajo y primera voz; José Luis López Peralta en la guitarra y coros; Miguel Ángel Díaz López en las percusiones; Giovanni López Díaz en la batería; Luis Ángel López



■ Con su música versátil han recorrido varios estados y homenajeando a grandes grupos de antaño y contemporáneos.

Pulido en el güiro; Yosgart Eduardo López Carrera en la trompeta y Estrella López Díaz en el sax alto.

Han recorrido con su música versátil y homenajeando a grandes grupos de antaño y contempo-

ráneos varios de los estados del sureste mexicano como: Oaxaca por supuesto, Puebla, Tlaxcala, Veracruz, Ciudad de México, Estado de México, entre otros.

Alternando con gran-

des agrupaciones como: La Apuesta, La Internacional Sonora Altepexana, Conjunto Acapulco Tropical de Walter Torres, Mar Azul, Grupo Soberano de tierra mixteca, Los Supernacos, entre varios más.

Boutique PLAZA ANTEQUERA
HIDALGO 819, CENTRO.

Logos: Jean Paul, SOCCERS, CAT, Levi's, NAUTICA, JARKING, Scappino, LOSAN, poco robonne, MIRTO, DARIO BELTRAN.

¡POR LIQUIDACIÓN 40% DE DESCUENTO!

¡En toda la tienda! (NO HAY CAMBIOS)

9511390075



La lectura es el único medio a través del cual nos deslizamos, involuntariamente, a menudo sin poder hacer nada, a la piel de otro, a la voz de otro, al alma de otro”
Joyce Carol Oates

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

capital@imparcialenlinea.com
 Tel. 501 8300 Ext. 3174

E

LUGARES TURÍSTICOS DE OAXACA

MAGDALENA APASCO, “TIERRA DE LA CANTERA”

Aquí se encuentran diversos talleres de personas que se especializan en el trabajo de la cantera, desde su extracción y transporte para luego ser trabajadas

TEXTO: LUCIO GOPAR
 FOTOS: OMAR MAYA

A tan solo 40 minutos de la capital del Estado de Oaxaca, se encuentra el municipio de Magdalena Apasco, perteneciente al distrito de ETLA, pero también es conocida como “La Tierra de la Cantera”. Aquí se encuentran diversos talleres de personas que se especializan en el trabajo de la cantera, desde su extracción y transporte, para luego ser trabajadas, ya sea para su uso en la construcción o bien como verdaderas obras de arte, porque además aquí, algunos de los habitantes de este lugar, con el tiempo han desarrollado un talento muy notable, con el que pueden realizar diversas figuras, mismas que son expuestas en diversas galerías para ser admiradas por los visitantes, es así como podemos apreciar diversas figuras de animales, pero también



El palacio municipal de este municipio también está hecho de cantera.

realizan imágenes de diferentes santos y vírgenes, así como preciosas y elegantes fuentes de agua.

Debido a su resistencia y durabilidad se convierten en una excelente opción como un material ideal para la construcción de muros, columnas, pisos y otros elementos principalmente estructurales en edificios, tanto residenciales como comerciales. Esta cantera también es muy usada en las vías de comunicación, es aplicada en carreteras, puentes y otras infraestructuras de transporte, debido a que tienen

una gran resistencia al desgaste y a las condiciones climáticas; pero también es muy buena para la elaboración de revestimientos de paredes, pisos y fachadas.

La cantera de Magdalena Apasco es muy apreciada por los escultores y artesanos, debido a su maleabilidad y resistencia, es también uno de los materiales que se usan para la creación de elementos arquitectónicos, como columnas, arcos, cornisas y otros elementos ornamentales que dan belleza y distinción a las construcciones. Orgulloso, el labrador de

pedra José Antonio Merlín García, comenta que se siente muy orgulloso de que con la cantera de Magdalena Apasco se ha podido trabajar en la restauración de monumentos históricos de la ciudad de Oaxaca como lo son: el Templo de San Felipe Neri, así como El Zócalo, el Paseo Juárez El Llano, el Palacio de Gobierno, el majestuoso Templo de la Sangre de Cristo y el templo de San José, en la Plaza de la Danza.

Se han encontrado vestigios arqueológicos zapotecos en Magdalena Apasco, fue por este motivo



Se realiza cada año la Feria de la Cantera Guelaguetza, en el mes de julio.



El templo está dedicado a María Magdalena.

que el Sr. Jesús Aguillón Chávez inició los trámites para poder realizar en este lugar el Museo Comunitario convirtiéndose así en el fundador de este lugar, el cual se llama: La Chibaa (que significa Llano de las Tumbas), hay en él piezas de los períodos pre-clásico, clásico y post-clásico y se encuentra en el interior del palacio municipal de este municipio, mismo que también tiene cantera en su construcción y ornamentación.

Se realiza cada año una expo llamada: Feria de la Cantera Guelaguetza, en el mes de julio, en fechas que coinciden con la celebración de la Guelaguetza

(durando como mínimo 8 días) para que haya posibilidades de que los asistentes a esas festividades también vengán a este evento en donde encontrarán más productos oaxaqueños, así como gastronomía y sin faltar el típico mezcal de este lugar que tiene un gran sabor por su elaboración dedicada y que respeta la originalidad, con la que los ancestros realizaban el procedimiento en su elaboración para obtener un sabor auténtico. Aquí se venera a Santa María Magdalena, por lo que la fiesta del pueblo es el día 22 de julio, que coincide también con su gran Expo Feria Anual.

En la obra que se ubica en la cancha escolar han participado artistas oaxaqueños, una estadounidense y alumnado de la institución

LISBETH MEJÍA REYES

COORDINADOS POR Jesús Kobe, artistas oaxaqueños y una estadounidense han desarrollado un mural en la escuela primaria matutina Enrique Pestalozzi, en el centro de la ciudad de Oaxaca. En la obra plasman elementos de la cultura prehispánica y actual de los pueblos de México, pero con los que también se busca promover el arte entre la niñez.

El mural se realiza desde hace unas semanas y en los últimos días de elaboración se ha incluido a algunos menores para que también pinten en él.

Este miércoles, docentes, artistas y estudiantes participaron en el desarrollo de la obra, además de conocer cada elemento pintado. Con plantillas, las y los infantes pudieron ser parte de esta obra que los artistas han hecho como un regalo para la institución.

Jesús “Kobe”, artista y coordinador de la obra,

Con mural comunitario, llevan el arte a la escuela Enrique Pestalozzi



En la obra plasman elementos de la cultura prehispánica y actual de los pueblos de México.

cuenta que en la realización del mural han colaborado la estadounidense Natalie Wurmel, así como el oaxaqueño Hiram Sánchez, de Santo Domingo de Morelos, Pochutla, así como el colectivo Máscaras de Yahuique, que integra Erick Geovani Sánchez López, Carlo Alejandro Silva Osorio y Leonardo Arturo Silva Osorio.

“La finalidad es seguir compartiendo el arte, como siempre lo he hecho con los murales. Se hace en la escuela por la necesidad de hacer contacto con los niños y de dejar una pieza más elaborada”, contó en entrevista Jesús Kobe, quien ha desarro-

llado otros murales en la ciudad y municipios cercanos.

Para decidir qué figuras o personajes pintar, Jesús señala que se buscó profundizar en lo que implica la cultura. “Por eso se elabora a Cocijo (dios de la lluvia), Quetzalcóatl y a Ocho Temblor, que son los elementos más zapotecos y vallistas que podemos encontrar”.

En el mural también se observan elementos del juego de lotería mexicana, las canicas, que muchas generaciones conocieron y que han sido parte de los juegos tradicionales. El maíz como un elemento fundamental en las cul-

turas de los pueblos originarios también está presente, lo mismo que una corredora rarámuri.

Alejandro, del colectivo Máscaras de Yahuique, comentó que ser parte de la creación del mural implicó un reto, pero también mucho aprendizaje en cuanto a las técnicas y materiales. Erick Sánchez, también del colectivo, señaló que la obra es una manera de mantener la colaboración entre Kobe y el colectivo.

El mural estará concluido la próxima semana, aunque desde este miércoles ya fue entregado simbólicamente a la institución.

DESDE LAS NIEVES
 Escuela: “Portadores del Espíritu Santo”
JUEVES 26 DE JUNIO

CAPILLA DE ADORACIÓN PERPETUA
 El lugar de encuentro del Padre, el Hijo y el Espíritu Santo.
 Horario: de 8:00 a 20:00 hr.



EVANGELIO DE SAN MATEO 7, 21-29. En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos: **“No todo el que me dice ¡Señor, Señor! Entrará en el reino de los cielos, sino el que hace la voluntad de mi Padre que está en los cielos.** Muchos me dirán aquel día: ¡Señor, Señor! ¿No profetizamos en tu nombre, y en tu nombre hicimos muchos milagros?, Pero yo les responderé: No los conozco. ¡Apartense de mí malvados!. El que escucha mis palabras y las pone en práctica, es como aquel hombre prudente que edificó su casa sobre la roca.....” *Palabra del Señor.*

VENTA DE NICHOS PARA URNAS FUNERARIAS
 En el interior de la Capilla de la Virgen de la medalla Milagrosa
 Informes: 9512633925

Templo de Nuestra Señora de las Nieves
 Arquidiócesis de Antequera, Oaxaca
 Calle Pino Suarez, esquina Av. Morelos, Teléfono Oficina: 951-514-40-44



Editora: Bianca ROBLES GARCÍA

policiaa@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3176



¡Quemaron dos OXXO; van seis detenidos!

Otros dos detenidos y suman seis, por incendiar dos sucursales OXXO en Juchitán

JORGE PÉREZ

LAS AUTORIDADES lograron la detención de dos personas más por su presunta participación en los incendios provocados en dos tiendas de conveniencia OXXO en Juchitán de Zaragoza. Con ello, elevando a seis el número total de detenidos por este caso. Los ataques, ocurridos el pasado 16 de junio, encendieron las alarmas en una región ya tensa por la violencia.

Los nuevos detenidos fueron identificados como C.O.M., alias "El Negro", y G.R.B., alias "Tavo" o "Crico", quienes fueron puestos a disposición del Ministerio Público. Su captura se suma a la de otras cuatro personas aprehendidas el 18 de junio: N.J.J.C. ("Chico Bala"), J.A.S.S. ("Chuy"), B.A.C.S. ("Papaya") y C.E.B.C. ("Cachorro").

LOS ATAQUES: FUEGO SIMBÓLICO EN DOS PUNTOS DE LA CIUDAD

Los incendios fueron provocados de manera simultánea en dos sucursales de OXXO en Juchitán. Una de ellas ubicada en la calle Abasolo, esquina con Rosendo Pineda, y otra en la calle Saúl Martínez de la Octava Sección. Las acciones fueron interpretadas como un acto coordinado, lo que refuerza la hipótesis de una estructura criminal detrás del hecho.

Las detenciones se realizaron como parte de la denominada Operación Sable, una intervención táctica desplegada en el Istmo de Tehuantepec en respuesta al aumento de hechos delictivos en la región. Este operativo reúne esfuerzos de instancias como la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI), así como la participación de la Defensa Nacional, Marina, Guardia Nacional y Seguridad Ciudadana.

Aunque el despliegue ha sido presentado como un logro conjunto de inteligencia y fuerza, persisten cuestionamientos sobre el contexto de violencia estructural que dio origen a estos ataques, así como la efectividad de estas acciones para resolver de fondo la problemática.

EL DESAFÍO: MÁS ALLÁ DE LAS DETENCIONES

Para muchos especialistas y críticos del actual gobierno, a pesar del éxito operativo, la raíz del problema sigue intacta. La violencia en Juchitán y el Istmo obedece a factores estructurales: pobreza, falta de oportunidades, presencia de grupos armados, corrupción, y una frágil institucionalidad. Mientras estos elementos no se atiendan, las detenciones podrían ser solo un parche temporal.

Finalmente, el reto no es solo castigar a los autores materiales, sino evitar que otros los sustituyan. ¿Será capaz la estrategia actual de restablecer el orden y prevenir futuros ataques? ¿O estamos ante el inicio de una nueva ola de violencia en el sureste mexicano?



■ Gracias a la intervención del personal de la agencia municipal, policías estatales y militares, se logró contener a la multitud.

POR EXTORSIÓN EN JUCHITÁN

Casi linchan a "operador" del "Comandante Cromo"

Pobladores de la agencia Álvaro Obregón, intentan linchar a presunto extorsionador tras su captura

JORGE PÉREZ

Un fuerte episodio de tensión social se vivió en la agencia municipal de Álvaro Obregón, localidad perteneciente al municipio de Juchitán, tras la detención de un sujeto acusado de realizar presuntos cobros de piso en la comunidad. La captura fue llevada a cabo por elementos de la Policía Municipal, Policía Estatal y elementos castrenses, luego de que se recibieran denuncias ciudadanas sobre estas prácticas delictivas. De acuerdo con las autoridades podría tratarse de un integrante de la célula criminal del Comandante Cromo.

La detención, lejos de calmar a los vecinos, provocó una inmediata reacción de indignación. Decenas de personas se concentraron frente a las ins-



■ El detenido responde a las iniciales A.V.M., de 22 años de edad.

talaciones municipales, exigiendo aplicar justicia de forma directa. La situación se tornó crítica ante los gritos y la presión del grupo que pretendía hacer justicia por mano propia, en un contexto marcado por la desconfianza hacia las instituciones.

INTERVENCIÓN OPORTUNA EVITA UNA TRAGEDIA

Gracias a la intervención del personal de la agencia municipal, policías estatales y militares,

se logró contener a la multitud y disuadir el intento de linchamiento, evitando así una escalada de violencia. Funcionarios locales actuaron como mediadores entre la comunidad y los cuerpos de seguridad, apelando al diálogo y a la responsabilidad civil.

"La persona detenida responde a las iniciales A.V.M., de 22 años de edad, originario de Juchitán de Zaragoza, quien, conforme a las investigaciones preliminares, se

presume que podría estar vinculado a una célula delictiva identificada con el "Comandante Cromo", señala el comunicado de las autoridades estatales.

De acuerdo con las primeras investigaciones, el detenido sería originario de Juchitán de Zaragoza y, presuntamente, estaría vinculado a una célula delictiva que opera bajo el alias de "Comandante Cromo".

Luego, el sospechoso fue presentado ante la Fiscalía General del Estado de Oaxaca con sede en la Vicefiscalía Regional del Istmo para continuar el proceso legal correspondiente.

UN REFLEJO DEL HARTAZGO SOCIAL ANTE LA INSEGURIDAD

Este incidente es solo una muestra del creciente hartazgo que viven muchas comunidades del Istmo de Tehuantepec ante la inseguridad, la extorsión y la escasa respuesta institucional. Los intentos de justicia comunitaria, aunque peligrosos y fuera de la ley, evidencian el nivel de desesperación y la falta de confianza de la ciudadanía en los mecanismos formales de impartición de justicia.



■ La operación sigue activa en el Istmo de Tehuantepec.

Captan en video a ladrón de motocicleta en la colonia Reforma

JORGE PÉREZ

UN JOVEN se llevó una motocicleta estacionada sobre la calle Julio Bustillos, en la colonia Reforma de la ciudad de Oaxaca. Todo quedó registrado en una cámara de seguridad y el video circula en redes sociales, donde familiares y amigos de la víctima piden ayuda para identificar al responsable.

El robo ocurrió a las 17:37 horas del martes

frente al número 211-A de la citada calle. En las imágenes se observa a un joven de complexión delgada, vestido con playera blanca con negro y pantalón oscuro.

Se acerca a la motocicleta con aparente calma, mira a su alrededor para asegurarse de no ser observado y comienza a manipular el vehículo.

Primero la inspecciona por debajo, le toca el manubrio, observa el tablero y

después de unos segundos hace fuerza en alguna parte del mecanismo.

Luego vuelve a revisar, se agacha, la endereza con cuidado y comienza a empujarla a pie. En el trayecto se detiene brevemente, la observa nuevamente, deja pasar a una señora que camina por la acera y luego continúa caminando con ella hasta que desaparece del campo de visión de la cámara. La motocicleta robada

es una Bajaj Pulsar NS200, tipo NAKED, modelo 2018, de color blanco. El número de serie es MD2A36FY8JCH01376 y el número de motor JLYCHH33962.

La familia afectada solicita el apoyo ciudadano para difundir el video y lograr identificar al responsable. Hasta el momento no se informó si la víctima presentó una denuncia formal ante las autoridades.



■ En el video se observa cómo se lleva la moto en completa calma.